
巡山护林，他是“活地图”

1991年， 段志华从湖南林校毕业分配到五盖山
国有林场。他每天从早走到晚，对可以采伐的林木进
行丈量标注，同时规划新造林……每天巡山护林，一
周就能把一双胶鞋穿烂。32年来，段志华用双脚在10万
亩林场反复穿梭，成了林场的一张“活地图”，林场有多
少植物种类，分布在哪，年限多久，一清二楚。

段志华右手食指落有残疾， 是在1995年一次上
山进行楠竹抚育工作时被山中的地蜂所蛰留下的。
“现在这个手指还是不能正常活动，一到了冬天还是
会发冷发疼。”

护林工作少不了一些危险时刻。段志华介绍，在
林场内工作时， 工人们都会带上“防御三件套”：棍
子、刀和各种药品。“林场离医院太远了，万一发生危
险，救护车都找不到位置。”

30多年过去，如今的林业工人装备早已升级。以
前森林调查都是靠两只脚、一双手，数据就用手量。
现在林场引进了很多高科技设备，无人机、红外相机
都是最常见的。

“调查工作没有以前累，难度却更大了，既需要
掌握新技术，又要拥有对林场准确的了解。无人机怎
么飞、往哪飞、在哪降落，都需要根据工作经验和专
业知识来确定，这样才能把新技术运用好。”段志华
说。

坚守32年，他干了自己该干的事

回顾2023年， 段志华告诉记者， 除了林场的工
作， 印象最深的还是作为郴州市苏仙区五盖山国有
林场工会主席参与了工会的社区扶贫工作。“工作很
杂，很细致，但是完成了也很有满足感。”段志华把自
己在林场的那股毅力和拼劲也带到了扶贫工作中，
因为扎在社区长达一年，大家都说段志华已经“和社
区融为一体了”。

今年也是段志华担任郴州市苏仙区政协委员的
第三年， 他还获评了优秀政协委员。“去年我在政协
会议上做了一个提案，是关于农村小水利的保护、维
修的。这些都是我在林场工作时亲眼看到的问题，也
很希望能发挥一些自己的力量来为林场解决问题。”

当被提及获得的种种荣誉， 段志华不好意思地
笑了：“其实我也没做什么特别的事情， 就是干了自
己该干的事儿。”

“2024年，祝福林场蒸蒸日上，也希望我们的年
轻同事扎根林场，饱含深情地为林场服务，找到人生
的价值和努力方向。”

“ “

老李和他的宠物朋友们在一起。 项炜 摄
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基层护林人段志华：
育林32年成为“活地图”

用上高科技
护林有传人

另类“宠咖”店主李晶：
给流浪猫狗一个庇护所

宠物咖啡店
又添新成员

12月18日，段志华在接受三湘都市报
记者采访时， 刚刚完成了郴州市苏仙区第
六届政协会议第三次会议的签到。 这位53
岁的林业技术员2023年5月份被评为“湖
南好人”，9月又获评了敬业奉献类“中国好
人”。

1991年，21岁的段志华成为五盖山林
场的一名林业技术员。32年来， 他用双脚在
10万亩林场反复穿梭，成为林场的“活地图”。
■文/视频 三湘都市报全媒体见习记者 高煜棋

“你们报道之后，有更多人知道我在
做什么了。”2023年12月底， 当记者再次
走进“萌喵宠狗咖啡屋”时，店主李晶抱着
他的狗狗开心地说着。一个月前，记者在
长沙五一商圈附近的老街内，发现了这家
特殊的咖啡屋，40岁的老李和他救助的
38只猫狗共同生活，共同开店，他的故事
打动了众多网友的心。

■文/视频 通讯员 项炜
三湘都市报全媒体记者 郭文雯

他救助的流浪猫狗得到了更好的照顾

岁末天寒，店里依然热闹。一推开门，十几只不
同种类的猫狗便围了上来， 和笑容可掬的老李一起
迎接客人，“如果说有变化， 那就是客人更多一些
了。”老李说。

开宠物咖啡屋不易，像老李这种收留流浪动物的
就更难了。常常有一些动物爱好者，会将捡到的流浪
猫狗送来给老李。同时，如果顾客在店里玩，有看中自
己喜欢的毛孩子，可以向老李提出领养需求。

不过在领养这方面老李十分慎重。 为了能给毛
孩子选一个舒适安稳的家， 他会对领养人经过一系
列严格考核和提问。

老李告诉记者：“照顾这么多猫狗是件很辛苦的
事，光给喂饭和上厕所就要花数小时。狗狗和猫咪还
不一样，必须每天遛，不然会产生严重的健康问题。”
因为店开在闹市中，还有几只大型犬，老李只能选择
在凌晨人少的时候遛，避免路人和狗都受到惊吓。

此外，狗狗晚上睡觉十分敏感，深夜店外稍微有
点动静，所有狗狗都会起床犬吠，起初收到过不少周
边邻居的投诉。为此，老李只能随意拼凑了一张床，每
天和这些狗狗吃住都挤在60平方米的房间里。

老李的店开了十年，个中经历曲折。到2023年，
他终于还清了部分债务， 他救助的流浪猫狗们也得
到了更好的照顾，都保持着相对健康的状态。

“在这个匆忙的都市生活中， 有一个小小的天地，
那里有着老李的微笑，还有一群热情的猫狗们。这是一
个充满爱与责任的地方， 是我们忙碌生活中温暖的一
抹色彩。”这是一位客人在离开时留下的感言。前来游
玩的顾客越来越多，认可的声音也在不断增加。

为更多残疾小动物创造温暖的家园

“这一年，我们面对了不少挑战，但我们一直在
坚持，因为我相信这是有意义的事。”李晶感慨地说。
他感激所有支持和帮助过他的人， 这是他能够坚持
下去的重要力量。

到2023年的12月，咖啡屋又新增了一只猫和一只
狗，目前凑满了40只，和李晶的岁数正好相同了。“我这
里条件有限，只收养患有终身残疾的猫狗。”李晶说。

马上新年了，李晶说，希望大家都过得好，平平
安安， 健健康康。“也希望大家能够以领养和救助来
代替购买，减少流浪小动物。”

他还有个更大的心愿，就是明年能够把新店开
起来，将店铺扩大，为更多需要帮助的流浪猫狗提
供庇护之地，也为更多残疾小动物创造一个温暖的
家园。

段志华（左）正在进行林业调查。 受访者供图
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